



**BOA Express**

**TRANSFERT D'ARGENT  
RAPIDE ET SÉCURISÉ**

**BANK OF AFRICA**  
Groupe BMCE BANK

N°701 du 03 Février 2021/Prix: 250 Fcfa

# LE MESSENGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicités  
[www.lemessenger-actu.com](http://www.lemessenger-actu.com)

Récépissé N° 259/21/04/HAAC  
Maison de la presse, casier N° 61  
Directeur de Publication  
Tchaboré Bouraima

Contact: 90 04 71 59  
E-mail:  
tchaboremessenger@yahoo.fr  
Imprimerie: RAD-GRAPHIC

Efficacement dans la gestion  
de la covid-19 P.4



UN RAPPORT DE LOWY  
INSTITUTE PLACE LE TOGO  
2ÈME EN AFRIQUE ET  
15ème DANS LE MONDE

Maison du savoir et des  
opportunités



SAIGE ET ACI AFFIRMENT  
LEUR SOUTIEN À TRAVERS  
GADO... P.3

Mamadou Diouf à propos des événements  
du le 06 janvier 2021 aux USA

« ...L'AMÉRIQUE NE DOIT PAS  
ÊTRE LE MODÈLE DES  
AFRICAINS. LES AFRICAINS  
DOIVENT INVENTER LEUR  
PROPRE SYSTÈME, UN  
SYSTÈME QUI CORRESPOND  
À LEUR CULTURE ET AUX  
CIRCONSTANCES » P.2

Togo / A propos du vaccin contre la Covid19



**60% DE VACCINÉS ENVISAGÉS**  
● L'ETAT VA COMMANDER 40% DU  
VACCIN, COVAX 20% P.3



Le Ministre Bawara

Affaire relative à la commande des  
produits pétroliers

**LES VÉRITÉS DU** P.4&6  
**MINISTRE BAWARA QUI  
METTENT MAL À L'AISE...**

# Mamadou Diouf à propos des événements du le 06 janvier 2021 aux USA « ...L'AMÉRIQUE NE DOIT PAS ÊTRE LE MODÈLE DES AFRICAINS. LES AFRICAINS DOIVENT INVENTER LEUR PROPRE SYSTÈME, UN SYSTÈME QUI CORRESPOND À LEUR CULTURE ET AUX CIRCONSTANCES »

Bientôt un mois le siège du congrès aux USA, le capitole qui est considéré comme le temple législatif des Etas-Unis, a été pris d'assaut par les « *proTrump* ». Ces derniers sur instigation de leur leader, disaient dénoncer « *le vol de leur victoire* ». Ce jour du 06 janvier, le monde a vu une scène horrible qui ne reflète pas l'image qui a toujours été envoyée au monde au sujet des Etats-Unis. Une scène qui a conduit le confrère guinéen du site djéli.com, à titrer son éditorial, je cite « *quand l'Amérique fait pire que l'Afrique* » rappelant dans son développement qu'il n'y a pas que dans le tiers monde en générale et en Afrique en particulier, que la démocratie reste perfectible. A la suite de ces événements du capitole, l'historien sénégalais Mahamadou Diouf, professeur d'histoire et d'étude africaine à l'université Columbia à New-York s'est prononcé auprès de nos confrères de TV5monde. Pour lui, « *...L'Amérique ne doit pas être le modèle des africains. Les africains doivent inventer leur propre système, un système qui correspond à leur culture et aux circonstances* ». Pour l'intérêt des lecteurs et pour la leçon que revêt le contenu de cette interview, nous avons décidé de la reprendre ce jour. Lisez..... !

*Mahamadou Diouf comment avez-vous vécu les événements survenus hier au capitole à Washington ?*

Je les ai vécus accroché à ma télé et à ma radio pour essayer de suivre si vous voulez, les événements à la minute, pour essayer de comprendre effectivement comment quelque chose qui est annoncé par Trump lui-même, est arrivée sans que le système ait été capable de contenir la vague de ses assaillants qui ont marché tranquillement vers le capitole.

*Joe Biden le président élu dénonçait hier une insurrection au capitole, l'image d'une démocratie américaine exemplaire est mise à mal. Cette situation peut-elle avoir des conséquences dans la perception des principes démocratiques en Afrique ?*

Ça va avoir des conséquences dans les principes démocratiques dans le



monde entier pour une raison très simple. Ce qu'on vit ici, c'est l'expression la plus violente des mouvements, qu'on appelle aujourd'hui des mouvements populistes. Ces mouvements populistes qui sont développés dans le monde entier. Ce qui est intéressant, c'est comment ces manifestations, en fait dans une certaines mesures, convergent avec ce qui se passe sur notre continent ? C'est-à-dire, cette façon de jouer le jeu politique de manière violente et par effectivement des méthodes, qui sont des méthodes insurrectionnelles. Et dans le cas américain, ce qui est le plus intéressant, c'est que les américains ont toujours conçues leur système politique, leur constitution comme exemplaire et unique. C'est-à-dire qu'il y a des choses qui ne peuvent pas se passer dans ce pays et ces choses se sont passées et cela nous montre aussi, que, non seulement les démocraties sont faillibles, mais qu'il n'y a pas une démocratie qui ne l'est pas.

*Le quotidien Burkinabè le pays a eu ce matin dans un éditto à*

*propos de Trump et de l'Amérique a écrit je cite « quand une merde se moque des pays de merde » ; Merde en faisant référence à Trump. Est ce que le trumpisme n'a pas définitivement bouleversé la perception de l'Amérique en Afrique ?*

Probablement, mais ce que les africains doivent aussi prendre en considération, c'est que le Trumpisme, pendant 4 ans a essayé de complètement changer ce système. Mais le système a encore des ressorts. Ces ressorts qui ont permis effectivement de résister. Ça c'est la 1ere chose. La 2eme chose, c'est que la phase qui arrive avec l'arrivée de Biden va être une phase de réformes. Les américains vont être obligés de trouver une solution à leur collège électoral, vont être obligés de redessiner si vous voulez, les circonscriptions électorales, ils vont être obligés de raffiner leur système.

*Barack Obama, le prédécesseur de Trump, indiquait hier dans un communiqué, cet événement n'est pas une surprise. Les USA sont scrutés avec attention en*

*Afrique, peuvent -ils être encore comme une référence en matière démocratique sur le continent ?*

Le président Obama a raison car, lorsque j'ai regardé ce qui s'est passé, J'ai pensé à un roman de Gabriel Garcia Marquez "chronique d'une mort annoncée". Ça c'est annoncé et c'était annoncé depuis le 2eme mandat d'Obama, si vous vous rappelez, c'est là ou Trump a commencé à se manifester, à manifester ses ambitions. Mais l'Amérique ne doit pas être le modèle des africains. Les africains doivent inventer leur propres système. Un système qui correspond à leur culture et aux circonstances.

*Justement, les démocraties occidentales sont donc en crise et en déclin, vous le dites. Mais alors à présent, elles font un modelé en Afrique. Comment s'en détacher tout en sauvegardant le projet et les aspirations démocratiques des peuples africains ?*

Deux choses très simples. La 1èredes choses, c'est qu'on ne peut pas copier les autres et ce qui arrive aux autres sont des leçons à partir desquelles on peut effectivement trouver solutions. Mais aujourd'hui, ce que le grand drame de l'Afrique, c'est qu'on continu à être dans une situation ou non seulement on doit réinventer la démocratie, mais on est à une phase qui est différente. On doit d'abord passer des sociétés traditionnelles aux sociétés modernes et cette transition, elle est indispensable. C'est pour ça que la comparaison est impossible.

*Selon vous, y aura-t-il désormais une forme d'humilité vis-à-vis des imperfections démocratiques que l'on peut observer dans certains pays africains vis-à-vis de l'occident ?*

Absolument, je pense que maintenant les africains sont convaincus que les dérives anti démocratiques ne sont pas spécifiques non seulement à l'Afrique, mais c'est comme si ces dérives étaient attachées à la nature de l'africain. Aujourd'hui, on voit bien que cette indetification des dérives autoritaires à la nature africaine ne fonctionne pas.

*Transcrit par la rédaction de Le Messenger.*

## Togo / A propos du vaccin contre la Covid19

## 60% DE VACCINÉS ENVISAGÉS

## L'ETAT VA COMMANDER 40% DU VACCIN, COVAX 20%

## «SI VOUS ÊTES VACCINÉS, VOUS ÊTES PROTÉGÉS CONTRE LA FORME GRAVE DU COVID-19 », DIXIT PR ANOUMOU DAGNRA

Le Conseil Scientifique mise en place pour analyser la situation de la Covid19 au Togo afin de donner ses avis périodiques, a tiré la sonnette d'alarme le jeudi 28 janvier 2021 à propos de la tournure que prend la situation de la pandémie dans notre pays. Malgré les mesures qui avaient été prises en amont afin de limiter la propagation de la maladie après les périodes de fêtes de fin d'année, il n'en est rien. Il est constaté à ce jour une augmentation du nombre de cas infectés qui va sans cesse croissante. Ce qui a obligé le conseil scientifique à faire une sortie pour attirer l'attention des togolais. C'était aussi l'occasion pour le conseil de se prononcer sur le vaccin qui va bientôt arriver dans le pays.

Selon le Prof Didier Ekouévi, Président du Conseil, le nombre de cas ne fait qu'augmenter de semaine en semaine au Togo avec une multiplication de 81% de cas entre décembre 2020 et janvier 2021.

« Le mois de janvier n'est pas encore terminé et nous avons enregistré 1237 cas positifs. C'est la première fois que nous dépassons la barre des 1000 en un mois », a-t-il indiqué.

D'après les chiffres déclarés par le président du conseil scientifique, de mars 2020 à juillet 2020, c'est-à-dire durant 5 mois, il y a eu 941 cas. Une multiplication par deux du nombre de nouveaux cas par rapport à décembre 2020 où l'on était à 659, fait savoir Didier Ekouévi, qui



conclu à une situation inquiétante avec une flambée de nouveaux cas depuis le 1er janvier 2021.

Les causes de la flambée de cas positifs au covid-19 au Togo

Pour les membres du Conseil scientifique, il s'agit d'un relâchement total dans les gestes barrières.

« Ce que je retiens c'est que la population ne lave plus les mains, les dispositifs de lavage de main sont là, non utilisés, il n'y a pas d'entretien, pas de savons, il n'y a pas d'eau, il n'y a pas de papiers mouchoirs », relève Didier Ekouévi qui évoque aussi une proportion non négligeable de la population qui ne porte plus de masques de protection malgré un décret relatif au port obligatoire de masque.

Un appel à la remobilisation

Pour le Président du Conseil scientifique au Togo est devant une situation alarmante et inquiétante avec la présence des foyers notamment dans la région des Savanes et de la Kara.

« Le conseil scientifique fait appelle à la remobilisation de toutes les parties prenantes et le respect des mesures barrières pour contrôler l'épidémie », a-t-il lancé.

Qu'en est-il du vaccin qui est annoncé entre mai-juin 2021 ?

Faut-il se vacciner si on doit continuer par respecter les mesures barrières ?

A cette question le Professeur Anoumou DAGNRA évoque les avantages du vaccin. Pour lui, le vaccin a deux avantages. Le premier avantage, c'est qu'il est individuel. « Si vous êtes vaccinés, ce qu'on sait aujourd'hui, vous êtes protégé contre la forme grave du covid-19 », fait-il savoir. « Ça c'est un acquis ».

Le deuxième avantage, se situe au niveau du nombre de togolais qui seront vaccinés.

« Si nous arrivons à vacciner 60% de la population, nous aurons plus tard, ce qu'on appelle, une immunité collective », précise Anoumou DAGNRA qui évoque le cas Israël.

« On n'a quand même des données intéressantes. Israël est le premier pays en termes de nombre de personnes vaccinées avec 20% de la population vaccinée en général, et 60% des personnes âgées. Et on remarque déjà que dans ce groupe cible, on constate une réduction du nombre de contaminations au covid-19 ».

Mais pour le moment, rappelle-t-il, même si on commande la vaccination aujourd'hui, on ne va pas vacciner les 60% de la population d'un seul coup, ça sera progressif. Pour lui, du moment où on n'est pas encore atteint l'étape de l'immunité collective, il faut absolument continuer par respecter les mesures barrières.

S'agissant du vaccin même qui fait débat, le professeur Anoumou DAGNRA renvoie à la course qui se fait en ce moment par plusieurs pays.

« Si vous connaissez un peu l'histoire de ce vaccin, vous remarquerez qu'il y a plusieurs pays qui se sont alignés, c'est-à-dire que la

demande du vaccin est plus forte que l'offre. Il y a des gens qui ont prépayés pour être livrés en vaccin. Et donc si on prend le cas du Togo, il y a deux sources de financements pour avoir ce vaccin. La première source de financement, c'est un don qui va venir d'une plateforme appelée COVAX, qui va donner 20% du vaccin. Et les 40% seront achetés par l'Etat Togolais », déclare-t-il en rassurant que toutes les démarches ont été faites au jour d'aujourd'hui par le gouvernement du Togo pour acquérir ce vaccin. « Mais c'est un problème de délai. On s'aligne comme tous les autres pays »

S'agissant du prix du vaccin, il n'y a pas encore de directive émise par l'Etat à ce sujet.

Et pour les effets indésirables, le conseil scientifique pense qu'il n'y a pas trop de souci à se faire, car à ce jour, le vaccin Pfizer a été vacciné pour plus de 50 millions de personnes de par le monde entier, « et les effets secondaires qui sont enregistrés sont des effets classiques qu'on observe pour la plupart des vaccins ... ce sont des vaccins suffisamment inoffensifs ».

« Tous les vaccins qui vont arriver en Afrique seront des vaccins qui sont sûrs. On ne fabriquera pas des vaccins uniquement pour l'Afrique et des vaccins uniquement pour l'Europe, non », relève le professeur Anoumou DAGNRA qui pense que le Togo est sur la bonne voie.

Germain DOUBIDJI

## Maison du savoir et des opportunités

## SAIGE ET ACI AFFIRMENT LEUR SOUTIEN À TRAVERS GADO...

Lentement mais sûrement les choses se mettent en place. La Maison du savoir et des opportunités (MSO) est désormais enregistrée en Suisse.

Les initiateurs de cette organisation entrepreneuriale ont décidé de l'enregistrer en Suisse, pays favorable à une mobilisation conséquente des partenaires devant accompagner la réalisation de ce grand centre de start-ups africains. La Maison du Savoir et

des Opportunités est un complexe africain d'infrastructures d'informations et d'éducation à l'entrepreneuriat des jeunes, dont le siège est prévu dans la Commune d'Agoè-Nyivé 1 à Lomé au Togo.

Ce centre abritera un incubateur qui permettra l'éclosion d'idées d'innovation, de start-ups, dont l'essentiel de l'enseignement sera basé sur le numérique. Elle fera de l'action citoyenne et solidaire son

leitmotiv et permettra aux porteurs de projets, de lancer leurs entreprises et de défendre leurs idées pour créer de la richesse. « C'est une nouvelle étape de concrétisation de nos projets » a fait savoir Kovi Adanbounou, le président de Saige, principal partenaire de la MSO.

Soulignons que Saige soutient également la mise en place de GADO, une organisation de développement qui est le fruit du

partenariat SAIGE-ACI. Il s'agit d'une organisation dont le siège sera fixé dans un pays de l'Afrique de l'Ouest avec un budget de démarrage estimé à 3 milliards de dollar.

Notons que SAIGE-DUBAÏ a le soutien du Cabinet Privé de Son Excellence le Sheikh Ahmed Dalmoouk Al Maktoum pour l'Investissement de sa Multinationale en Afrique.

## Efficacement dans la gestion de la covid-19

# UN RAPPORT DE LOWY INSTITUTE PLACE LE TOGO 2ÈME EN AFRIQUE ET 15ÈME DANS LE MONDE

La manière dont le Togo gère la pandémie (COVID-19) qui frappe tous les pays du monde entier un an, a retenu l'attention d'un institut australien, le Lowy Institute. Ce dernier a placé le pays au deuxième en Afrique et 15 dans le monde, parmi les pays qui gère bien la pandémie.

Le rapport concerne 98 pays, et a tenu compte de certains indicateurs clés, notamment le nombre de cas confirmés et de décès par million d'habitants, ainsi que le nombre de tests effectués par mille habitants dans les 36 semaines suivant le 100<sup>e</sup> cas enregistré.

Avec un score de 72,8 points, le Togo arrive en deuxième position en Afrique, derrière le Rwanda, et 15<sup>ème</sup> dans le monde devant les pays développés, devançant ainsi plusieurs pays développés.

En effet, dès l'annonce du premier cas au Togo, la mobilisation a été très forte et l'engagement sans précédent, du côté des premières autorités. Plusieurs dispositions, entre autres, la réquisition des centres de prises en charge, et la mise en place d'une stratégie qui associe

plusieurs acteurs dans les réflexions. C'est ainsi que, sur des propositions, le pays a augmenté sa capacité de test, avec le dépistage systématique des cas contacts et de tous les clusters, une stratégie qui a permis de réduire sensiblement les chaînes de contamination sur toute l'étendue du territoire national.

Selon les données statistiques, le Togo, à la date du 29 janvier 2021, a effectué au total 204.937 tests soit 26, 64 tests pour 1000 habitants, et enregistre 4975 cas confirmés dont 4177 cas guéris et 76 décès.

Les campagnes de sensibilisation qui a mobilisé toutes les couches de la population (membres du gouvernement, chefs traditionnels, professionnels de santé, professionnels de médias, députés, Maires, conseillers municipaux, responsables et militants de partis politiques etc...) , la communication mise en place par le gouvernement et les partenaires financiers et techniques sont entre autres stratégies mise en place dans le pays sous l'autorité du président de la république qui ont produit des résultats.



Certes, ces derniers temps, un relâchement à tous les niveaux ont fait augmenter les cas positifs, mais il faut remarquer qu'au début de l'épidémie, la population a accepté se soumettre aux mesures barrières édictées par les autorités. Lavages de mains, observations de distanciations, port de cache nez, utilisation de gel hydro alcoolique.

La mise en place d'une Coordination Nationale de Gestion de la Riposte Contre le Coronavirus (CNGR), et ses démembrements au niveau local, la mise en place d'un Conseil Scientifique National et des Protocoles Sanitaires conformément

aux normes prescrites par l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS) font également partie des nombreuses dispositions mis en place par les premières autorités du pays et qui ont porté leurs fruits. Sans oublier la création d'une Force Spéciale (FOSAP) dédiée à la lutte contre la Covid-19. D'autres dispositions adéquates ont également été prises pour réduire les impacts socioéconomiques de la crise sanitaire à travers un programme novateur d'aide sociale par transfert monétaire dénommé «Novissi», la gratuité de l'eau et de l'électricité et la politique d'allègement des

charges fiscales. Actuellement, l'Etat est entrain de prendre des dispositions pour une meilleure campagne de vaccination contre ce nouveau coronavirus dans les semaines à venir, et multiplie les initiatives en vue de renforcer considérablement la résilience des populations, améliorer l'efficacité de la prise en charge des sujets malades et promouvoir le dépistage de masse. Il faut noter qu'un point de presse est animé chaque semaine pour communiquer autour de l'évolution de la maladie ainsi que des mesures prises dans le cadre de la lutte contre elle.

Le Lowy Institute est un groupe de réflexion indépendant fondé en avril 2003 par Frank Lowy pour mener des recherches originales et pertinentes pour les politiques sur les questions politiques, stratégiques et économiques internationales dans une perspective australienne.

Fondé en 2003 par Frank Lowy, il a son siège à Sydney en Australie. C'est un think tank qui est actuellement dirigé par Michael Fullilove.

LM

## Affaire relative à la commande des produits pétroliers

# LES VÉRITÉS DU MINISTRE BAWARA QUI METTENT MAL À L'AISE...

Dans notre dernière parution, nous évoquions cette affaire de pétrole, que certains togolais ont appelé «pétrolegate», et qui a fait grand bruit, fin premier semestre et le début du second de l'année écoulée, impliquant le Comité de Suivi des Fluctuations des Prix des Produits Pétroliers (CSFPPP) d'avant et la famille Adjakly.

Notre dernière parution reprenait ainsi les termes du ministre de la fonction publique, du Travail et du Dialogue social, Gilbert Bawara.

« Quand c'est trop grossier, ça devient insignifiant. Moi je sais que l'Etat n'est pas chargé en tant que tel de la commande des produits pétroliers » laissait entendre le Bawaraministre, tout en impliquant le rôle actif et fort que l'Etat joue dans le processus de commande des produits pétroliers au Togo.

Poursuivant son développement dans ce dossier, le ministre Bawara, fait cette déclaration : « Il n'y a rien de plus faux ».

Voilà, la phrase qui disait tout haut,



qu'il pourrait s'agir d'un mensonge orchestré dans ce dossier. Gilbert Bawara qui relevait la stratégie que représentent les produits pétroliers

au Togo, indiquait en outre, le pourquoi, l'Etat devrait s'impliquer dans la régulation des prix.

« Il s'agit d'un produit stratégique » disait le ministre Bawara, qui rappelait qu'il est arrivé que le pays ait été confronté à des pénuries de produits pétroliers, à Lomé et sur le territoire national. D'où l'importance de réguler les prix des produits pétroliers, parce que touchant à la consommation du grand public.

Le ministre Bawara avait durant l'émission tenu à faire un autre éclaircissement important et qui devrait ouvrir les yeux des togolais, surtout ceux qui sont encore dans le doute, que ce dossier sent un drôle de montage.

« ...si vous examinez le budget de l'Etat, vous ne verrez aucune ligne budgétaire consacrée à l'achat des produits pétroliers. Alors quand on produit un article en donnant le sentiment que l'Etat utilise les deniers publics pour acheter les produits pétroliers et qu'il aurait des détournements, de ce fait, je dis, il n'y a rien de plus faux », fait savoir Gilbert Bawara.

Peu à peu et avec beaucoup de discernement, les togolais pourront

(Suite à la page 6)  
Le Messager

## LU SUR LE NET

## COMMENT RÉAGIR QUAND VOTRE HOMME NE VOUS ÉCÔUTE PLUS OU PARAÎT DISTRAIT ? (Suite)

Mais pourquoi tu me fais ça, à moi ?

...Ils n'ont pas de temps à consacrer à cette activité : d'ailleurs, une étude a même prouvé qu'ils utilisaient moins de vocabulaire et moins de mots que nous les femmes, au quotidien.

Vous l'aurez compris, vous appartenez (comme moi) à la deuxième catégorie de personnes : les personnes qui aiment les gens, qui aiment les émotions, qui valorisent avant tout la relation à autrui, la cohésion du groupe.

Le plus important pour les personnes dans ce groupe, c'est le respect d'autrui, d'être bien avec tout le monde : les relations sont valorisées.

Les psychologues américains utilisent le terme de "people-oriented".

Alors forcément, entre les "mission-oriented" et les "people-oriented", on ne se comprend pas toujours, puisqu'on ne valorise pas les mêmes choses.

Hommes et femmes : on n'a pas les mêmes priorités...

Vous l'aurez compris : votre homme vous aime, j'en suis certaine. Mais il ne l'exprime pas de la même manière que vous.

Ses preuves d'amour ne se manifestent pas de la même manière...

Et si votre homme ne vous écoute pas, c'est qu'il est probablement préoccupé, occupé ailleurs, dans sa tête : il est concentré sur de "vrais soucis" qui nécessitent toute son attention.

Comment bien réagir quand votre homme ne vous écoute plus ?

Avant toute chose, vous devez comprendre le fonctionnement du cerveau de votre homme.

S'il ne vous écoute pas, c'est que les mots dans sa tête sont plus forts que les vôtres, et qu'ils nécessitent sa pleine attention. Il doit se concentrer et éliminer ses soucis : ses soucis familiaux, ses soucis de santé, ses soucis au travail... mais il ne vous en parlera pas.

Les hommes partagent rarement leurs problèmes, parce qu'on leur a appris que ce n'était pas une attitude virile.

Vous, vous pensez que quand il s'éloigne, quand il ne parle plus, c'est parce qu'il ne vous aime plus. Mais lui, quand il s'éloigne, c'est pour résoudre ses problèmes, et pour revenir 100% disponible pour vous.

Quand il ne vous "calcule plus", quand vous sentez qu'il est ailleurs, pas vraiment concentré sur vos soucis de galette des rois, ou de déguisement à choisir, comprenez que son cerveau travaille sur des problèmes plus graves pour lui.

Tous les hommes ne sont pas égaux face à la communication : certains feront l'effort de s'ouvrir à vous pour partager leurs soucis, mais d'autres n'y arriveront pas, parce que pour eux, "un homme, ça ne se plaint pas !"

Et deux possibilités s'offrent alors à vous :

- Soit vous essayez de le faire parler, et vous lui proposez des solutions à ses problèmes, mais il risque de se braquer et de vous en vouloir.

- Soit vous le laissez tranquille le temps qu'il rumine ses problèmes et trouve des solutions, mais ça peut prendre des années.

Trop souvent, ces hommes qui ne savent pas communiquer se réfugient dans la violence, dans l'alcool, dans le jeu, dans le silence ou n'importe quelle addiction ou passion pour fuir le dialogue. Pas vraiment une solution saine...

Mais il existe une troisième possibilité... une technique plus soft, mais plus efficace.

Cette méthode consiste à devenir son obsession secrète.

À devenir la priorité sur sa "liste mentale".

Si vous vous y prenez correctement, il comprendra que votre relation est plus forte que tout, qu'il peut compter sur vous, et surtout, qu'il a le droit de s'ouvrir à vous sans paraître faible.

Tout d'abord, s'il se ferme, s'il s'éloigne, s'il a des réactions passives-agressives, comprenez qu'il souffre, que son cerveau est occupé, concentré sur une "mission vitale", et ne réagissez pas violemment.

Aidez-le à parler, mais ne proposez aucune solution. N'intervenez pas. Si vous lui dites "tu devrais faire-ci, tu devrais faire ça", il va se braquer, se fermer. Lors de ses moments de doute, soyez là pour le soutenir, rappelez-lui qu'il est intelligent, qu'il peut y arriver, qu'il va y arriver, que vous avez confiance en lui. Puis laissez-lui le temps de résoudre ses problèmes, pour qu'il revienne ensuite plus fort dans votre relation.

Malheureusement, en voulant trop en faire, en voulant être trop présentes, en voulant tout contrôler, trop de femmes poussent leurs hommes à s'enfuir... sans même s'en rendre compte ! Si votre homme sent des émotions négatives chez vous dans ces moments de tension, il y a des chances pour qu'il fuie, et que votre relation meurt.

## ANNONCE



CENTRO S.A., BP:20744 Lomé-Togo  
Tél.: +228 22 22 56 83 / Fax: +228 22 22 62 52  
E-mail: info@centro.tg  
web: www.centro.tg

PHARMACIES DE GARDE DU  
01/02/2021 au 08/02/2021

- |                                                                                                                               |                                                                                                                                    |
|-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|
| 1 Pharmacie 3e ARRONDISSEMENT +228 22 21 52 27 Bd. du 13 Janvier, près de l'Immeuble FIATA                                    | 18 Pharmacie FRATERNITE +22822 26 81 55 Hedzranawé près de la Clinique St Joseph                                                   |
| 2 Pharmacie ACTUELLE +228 22 51 11 72 Route de Ségbé, Sagbado - Adidogomé                                                     | 19 Pharmacie GANFAT 22 55 08 15 AGOE DALIKO près du Carf EDEM( CAMP GP)                                                            |
| 3 Pharmacie ADIDOGOME +228 22 50 54 85 Face au camp 2ème RI d'Adidogomé                                                       | 20 Pharmacie HYGEE +228 22 27 36 36 Face Lycée publique de Baguida sur la route d'Afanoukope (Baguida)                             |
| 4 Pharmacie APOLLON +228 22 31 01 07 Face complexe scolaire Makafui - Non loin du carrefour des hirondelles - Avédji          | 21 Pharmacie ISIS +228 23 36 95 65 Avenue Jean Paul II près des rail NUKAFU Gapkpot                                                |
| 5 Pharmacie APOTHEKA +22822 61 57 57 Face siège Fédération Togolaise de Football, Kegué                                       | 22 Pharmacie KODJOVIAKOPE +228 22 21 89 90 Avenue Duisbourg                                                                        |
| 6 Pharmacie APOU ANTOINE +228 22 19 12 15 Non loin du Lycée Assiyéy, En face de la station Total Agoè - 05 BP 495 Lomé - Togo | 23 Pharmacie LA MISERICORDE +22823 38 47 62 BE-KPOTA                                                                               |
| 7 Pharmacie AVE MARIA +228 22 22 33 01 Face ENSF (Ecole Nationale des Sages Femmes), près du CHU Tokoin                       | 24 Pharmacie LE BON SAMARITAIN +228 22 21 45 30 PA de SOUZA/Hôpital de Bè                                                          |
| 8 Pharmacie CAMPUS +228 22 21 56 32 Adewi                                                                                     | 25 Pharmacie LE PROGRES +228 22 35 86 55 Sur le tronçon CIMTOGO-Gendarmerie d'Ahadji kpot non loin du marché de Zorro-bar          |
| 9 Pharmacie CITRUS +228 91 59 86 68 Attiéguou Yayrakomé sur le grand contournement                                            | 26 Pharmacie LE ROCHER 92 30 06 56 Agoe Zongo; sur la Rte nationale N°1; pres du terrain de jeu de Golf                            |
| 10 Pharmacie DE LA MAIRIE +228 22 21 26 39 Face Mairie                                                                        | 27 Pharmacie MILLENAIRE +228 22 51 64 31 Face réserve de la gendarmerie d'Agoenyivé, sur la route de 50m à 300m du côté Nord       |
| 11 Pharmacie DIEUDONNE +228 23 38 07 44 Route de LLEO 2000, non loin de FUCEC Agoe-Téléssou                                   | 28 Pharmacie NOTRE DAME +228 22 42 74 04 Sise au 578 rue assiyéy derrière le marché d'Hedzranawoe, en face de la piscine Atlantide |
| 12 Pharmacie DIVINA GRACIA +228 22 45 79 69 Agoè-Fiovi, Rond point Cool Catch (ancien carrefour Bafana-Bafana)                | 29 Pharmacie OSSAN +228 23 38 44 25 Etablissement la LIMOUSINE, carrefour AVEDJI                                                   |
| 13 Pharmacie DJIDJOLE +22822 25 65 12 DJIDJOLE                                                                                | 30 Pharmacie REGINA PACIS +228 22 45 98 58                                                                                         |
| 14 Pharmacie DU CENTRE +22822 21 83 30 46, Rue de la Gare (face SGGG)                                                         | 31 Pharmacie SANGUERA +228 22 42 80 80 Entre EPP et Lycee Sanguera                                                                 |
| 15 Pharmacie DU PORT +228 22 27 61 88 Face Hotel Sarakawa                                                                     | 32 Pharmacie SEGBE 92 59 49 35 Segbe qt Zanvi; pres de l'EPP et du CEG Segbe                                                       |
| 16 Pharmacie ESPACE VIE +22822 32 87 20 Agoe Logopé, face bar Plaisir 2003                                                    | 33 Pharmacie SILOE +228 22 33 82 87 Carrefour Aflao Apédokoe Atigangomé                                                            |
| 17 Pharmacie EXCELLENCE +22822 51 77 87 Agoe Demakpoe Voie CEDEAO                                                             |                                                                                                                                    |

## LES ÉTUDIANTS EN MASTER II DE LA PREMIÈRE PROMOTION DU PROGRAMME PRÉSIDENTIEL D'EXCELLENCE REÇOIVENT LEUR DIPLÔME

Une cérémonie de remise de diplôme aux étudiants de Master II de la première promotion du Programme Présidentiel d'Excellence (PPE) en fin de formation, s'est tenue le 27 janvier 2021 à Lomé. C'est madame le Premier ministre, Victoire Tomégah-Dogbé, qui a présidé la cérémonie au nom du chef de l'Etat.

Le PPE, est une initiative du chef de l'Etat Faure Essozimna Gnassingbé, lance en 2019, en vue de renforcer l'administration togolaise et lui donner un nouveau souffle dans la qualité du service rendu.

Ils sont au total 20 étudiants de cette première promotion à obtenir le diplôme en question, et ce, après 18 mois de formation, ce qui leur permettra d'apporter leur plus-value à l'administration, car disposant désormais des compétences avérées en leadership, en communication et de gestion de projets.

« Je pense que nous devons rendre un hommage mérité à son Excellence Monsieur le président de la République



pour avoir ainsi permis à cette jeunesse de réaliser ses ambitions pour le Togo » a fait savoir Victoire Tomégah-Dogbé. Pour le premier ministre, ce programme

démontre qu'il est possible, de manière équitable et en toute transparence de promouvoir l'excellence.

« Aucun des jeunes n'a été

poussé par qui que ce soit. Ils étaient 800, ils ont postulé et on a choisi les meilleurs », a-t-elle indiqué.

Pour Victoire Tomégah-

Dogbé, « si nous voulons un Togo meilleur, il faut absolument que nous puissions soutenir ces genres de choses ».

## Affaire relative à la commande des produits pétroliers (Suite) LES VÉRITÉS DU MINISTRE BAWARA QUI METTENT MAL À L'AISE...

percevoir, la vérité éclater dans ce dossier, surtout qu'il est actuellement pendant devant la justice. Mais ce qui étonne plus d'un togolais, c'est le mutisme dans lequel s'est retrouvé, l'actuel président du CSFPPP, l'actuel ministre du Commerce, de l'Industrie et de la Consommation Locale, Kodjo Adédzé. Beaucoup ne comprennent pas le fait que le ministre qui fait partie des premiers responsables qui ont commandité l'audit, ce soit retranché dans ce silence. La sortie de son collègue de la fonction publique l'aurait-il mis mal à l'aise ? Ou se serait-il rendu compte d'une erreur, à lui commise, dans son engagement dans le dossier ? Autant de questions qui ne laissent indifférents les observateurs les plus avisés.

Au demeurant, après ces déclarations du ministre de la fonction publique, il est clair, que le Gouvernement togolais n'importe pas les produits pétroliers, et donc qu'il ne les achète pas. Ensuite, aucune ligne budgétaire n'est prévue pour l'achat desdits produits pétroliers. Ce qui conduit à déduire qu'il ne peut y avoir détournement de fonds publics. Le problème pourrait

être ailleurs et qu'il faille chercher.

D'ailleurs, le ministre Bawara, toujours sur new worldTV n'avait-il pas laissé entendre qu'il pouvait naturellement avoir parfois des disfonctionnements et des insuffisances et que des réformes et mesures adéquates sont en cours pour remédier aux disfonctionnements et aux faiblesses, ou aux insuffisances qui ont pu être constatés ?

L'autre aspect de ce dossier qui continue d'étonner plus d'un, est la recommandation de la commission d'audit mise en place. Depuis quand, une commission d'audit fait des recommandations en termes d'injonctions demandant une révocation des personnes qu'on soupçonne, d'avoir fait une faute grave ? Ceci n'a jamais existé. Les auditeurs pondent leur rapport sur la base de leurs enquêtes, quittent à ceux qui ont commandité l'audit de prendre les dispositions. Un fait qui amène certains observateurs à se demander, sur les réelles motivations de cette commission d'audit ? Avait-il des mains noires pour salir certaines personnes ou mettre à prix les têtes de ces

dernières, lorsqu'on sait que ceux qui peuvent demander un tel audit ne peuvent être que le comité des présidents, composé des ministres du Commerce Kodjo Adédzé (Président du CSFPPP) et des Finances, Sani Yaya (Vice-président du CSFPPP).

Pour rappel, les auditeurs provenaient de l'Inspection Générale des Finances (IGF) et de la Direction Générale du Trésor et de la Comptabilité Publique (DGTCP), deux services qui sont sous l'autorité du Ministre de l'économie et des finances.

Retour sur certains aspects importants dans la commande des produits pétroliers au Togo

La commande des produits pétroliers au Togo obéit à certaines règles qui méritent d'être cernées.

- C'est le CSFPPP qui procède à la commande des produits pétroliers au Togo. c'est ce qu'a d'ailleurs relevé le rapport d'audit.

- Le CSFPPP ne procède pas à la réception des produits pétroliers comme l'a affirmé les auditeurs dans leur rapport. C'est plutôt, la STSL qui procède à la réception des produits pétroliers. Et il suffit de lire

attentivement l'ensemble des documents relatifs aux appels d'offres pour le savoir.

- Le CSFPPP ne procède à la facturation des produits aux marketers comme l'ont dit les auditeurs. Les produits sont facturés par les fournisseurs, par l'intermédiaire des sociétés d'intermédiation qui sont leur mandataire à cet effet....

- Le CSFPPP est un comité dépourvu de personnalité juridique et de patrimoine. Il n'émet pas de factures. Par ailleurs, l'Etat ne facture pas les marketers.

- Le CSFPPP ne procède non plus à la livraison des produits aux marketers. Les fournisseurs envoient à la STSL des autorisations de relâche, sur la base desquelles les marketers peuvent aller prendre livraison des produits auprès de la STSL. C'est la STSL et la STE qui procèdent à la livraison des produits aux marketers.

Somme toute, le ministre Bawara a éclairé la lanterne des togolais pour ce qui concerne la commande des produits pétroliers au Togo avec sa sortie.

LM



COMMISSARIAT GENERAL

COMMISSARIAT DES SERVICES GENERAUX

DIRECTION DES RESSOURCES HUMAINES  
ET DE LA FORMATION PROFESSIONNELLE

N° 504 /2021/OTR/CG/CSG/DRHFP

## Communiqué de l'Office Togolais des Recettes

Le Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes (OTR) porte à la connaissance des candidats aux tests écrits du 17 octobre 2020 de recrutement aux divers postes suivants :

- Personnel du Cadastre, de la Conservation Foncière et de l'Enregistrement (DCCFE), objet de l'appel à candidatures internes et externes n°016/2019/OTR/CG/CSG/DRHFP du 31 décembre 2019 ;
- Agents techniques à la Direction des Etudes et de la Planification Stratégique (DEPS), objet de l'appel à candidatures internes et externes n°017/2019/OTR/CG/CSG/DRHFP du 31 décembre 2019 ;
- Agents techniques à la Direction de l'Informatique et des Technologies de l'Information (DITI), objet de l'appel à candidatures internes et externes n°002/2020/OTR/CG/CSG/DRHFP du 05 mai 2020 ;

que les résultats desdits tests sont disponibles et peuvent être consultés sur le site internet de l'OTR, [www.otr.tg](http://www.otr.tg), à partir du **lundi 1<sup>er</sup> février 2021 à 15h00**.

**NB : En raison du contexte sanitaire marqué par la pandémie à coronavirus, l'accueil des candidats admissibles se fera au siège de l'Office Togolais des Recettes comme suit :**

- 1- **Mardi 2 février 2021 à 7h30 min** pour les candidats internes et contractuels de l'OTR admissibles;
- 2- **Mercredi 3 février 2021 à 7h30 min** pour les candidats admissibles de la Direction de l'Informatique et des Technologies de l'Information (DITI) et ceux de la Direction des Etudes et de la Planification Stratégique (DEPS) ;
- 3- **Lundi 8 février 2021 à 7h30 min** pour les candidats admissibles de la Direction du Cadastre, de la Conservation Foncière et de l'Enregistrement (DCCFE).

Fait à Lomé le 01 FEV 2021

Le Commissaire Général pi

**Philippe Kokou B. TCHODIE**



# ***SURFEZ ET PARTAGEZ INTERNET EN TOUTE MOBILITÉ***

**MIFI ALCATEL** 

**PROMO PROROGÉE  
JUSQU'AU 5 FÉV.**

**1 Terminal MiFi**



+

**60 Go**

**à 39 900 F CFA**



- Avec 4G et profil LTE-Fixe
- Vitesse de téléchargement jusqu'à 150 Mbps
- Compatible : Windows 7/8/8.1/10 (32 & 64 bit), Mac OS X 10.6 ~ 10.10 (32 & 64 bits)
- WiFi hotspot : supporte jusqu'à 32 terminaux
- Batterie : Bonne, 2150 mAh, 8 h en usage et 300 h hors usage.

Promo jusqu'au 31 janvier 2021. Volume de 60 Go utilisable uniquement sur le réseau mobile Togocel. Valable 30 jours.

 @togocom.tg

  @togocom\_tg

Service Client : 888 | 119  
7 jours/7 de 7h à 21h

togocom.tg